

Teilhard de Chardin

N° 6

par le Père Humbert BIONDI

Le Père Teilhard de Chardin affectionne le mot **métamorphose** qui résume pour lui le programme de l'évolution de l'univers, de l'évolution des espèces animales puis humaines, de l'évolution de l'Homme en ce monde et dans l'autre... Bref, l'histoire de l'univers, qu'on appelle aussi quelquefois "l'histoire du salut", peut être considérée comme une **métamorphose de l'Homme** qui se **transfigure** progressivement en Dieu (1).

Etudier les étapes des progrès de la conscience en direction de la **self-conscience**, de la **réflexion** ou "conscience au carré" (2), puis de la **co-conscience globale humaine**, préluant à l'accession d'une partie au moins de l'Humanité en bloc, à la conscience infinie du Verbe divin (3), va nous faire découvrir les richesses encore insoupçonnées des **états de conscience rares** (4), dont Teilhard, en précurseur de notre époque, avait pronostiqué l'actuelle diffusion et l'inévitable approfondissement qui en résulterait même pour l'Eglise, comme explication des phénomènes paranormaux qui se manifestent chez les mystiques, dans les guérisons et les miracles.

LES METAMORPHOSES DE LA CONSCIENCE

Sur la courbe des progrès de la conscience, "C" , Teilhard place ses puissances successives: C¹ [animal], C² [homme], C³ , C⁴ , C⁵ [consciences médiumiques ou paranormales qu'il considère comme approchant le type Christique], et enfin Cⁿ ou C[∞] [correspondant à la Conscience divine infinie, c'est à dire le Verbe de Dieu ou l'Atman] (3 et 5).

Quant à la co-conscience globale, humaine car elle résultera de notre effort, mais déjà transcendante par rapport à nos états de conscience actuels, Teilhard la qualifie d'abord de "conjecturale" [ou Point o conjecturel] (5) puis finit par l'identifier avec son fameux "Point Oméga" dont nous comprenons qu'il s'agit du Christ Ressuscité, OMEGA de la Foi (6).

1) On se rappelle que le mot latin qui a donné "transfiguration" est formé des mêmes éléments et a le même sens que le mot grec "métamorphose".

2) Conscience ou "Vie au carré": l'expression se trouve dans "Au coeur de la Matière" (1950) - Tome XIII. 45. La même idée est souvent exprimée: "L'Homme se distingue psychiquement de tous les autres animaux par le fait absolument nouveau que non seulement il sait, mais qu' il sait qu'il sait. En lui la conscience, pour la première fois sur terre, s'est reployée sur soi jusqu'à devenir pensée... En se réfléchissant psychiquement sur soi, la Vie s'est positivement engagée dans un nouveau départ." [Comment concevoir et espérer que se réalise sur terre l'Unanisation Humaine?" Tome V. 381]

3) "Zoologiquement et psychologiquement parlant, l'Homme, enfin aperçu dans l'intégrité cosmique de sa trajectoire, n'en est encore qu'à un stade embryonnaire, au-delà duquel se profile déjà une large frange d' **ULTRA-HUMAIN**... Chaque ego est destiné à atteindre son paroxysme dans quelque mystérieux **super-ego**." ["Le Coeur de la Matière" - Tome XIII. 48]

4) Teilhard appelle ces états de conscience rares: "états ultra-humains" [XIII.39] et il explique que "L'individu doit, comme toute autre espèce de corpuscules au Monde, se trouver engagé dans des liaisons et des groupements physiques d'ordre supérieur à lui-même... d'ordre "n+1"... Ce don ou faculté, encore relativement rare, de percevoir, sans les voir, la réalité et l'organicité des grandeurs collectives, c'est indubitablement l'expérience de la Guerre qui m'en a fait prendre conscience, et l'a développé en moi, comme un sens de plus." ["Coeur de la Matière" Tome XIII. 41]

Si, en effet, la "conscience au carré", C², correspond à la pensée: "J'ai maintenant conscience d'avoir conscience", les puissances C³ et suivantes, correspondent à l'expérience "d'avoir conscience de la conscience d'un autre", ou "d'avoir conscience (de moi ou d'autres) à un autre moment du temps" ou "d'avoir conscience... dans un ailleurs par rapport à notre espace". Ces "consciences" appartiennent aux divers types de consciences médiumiques. Revoir notre Teilhard N°5, opuscule où le Père traite justement de la **PARAPSYCHOLOGIE**.

DE LA COMPLEXITE A LA CONSCIENCE

"En Science, deux choses sont déjà devenues indiscutables: D'une part, en vertu de quelque disposition première de l'Etoffe des Choses, la Matière (sous l'effet des chances mises en jeu par la fantastique multiplicité et la fantastique agitation des corpuscules en lesquels elle se condense) non seulement s'agrège ou cristallise; mais encore elle tend à s'organiser "centriquement" sous formes de corpuscules de plus en plus complexes et de plus en plus gros.

Et d'autre part, sous l'influence et à la mesure de cette organisation croissante, la même Matière s'intériorise (phénomène de conscience) avec une intensité qui croît - chez les vivants supérieurs - avec le développement du système nerveux.(7)"

5) Teilhard oppose le o [o micron c'est à dire "o petit"] à O [O méga c'est à dire "O le Grand". "Appelons o (omikron): le terme naturel des progrès humains et cosmiques, et O (Oméga): le terme surnaturel (plénitude du Christ) du Règne de Dieu, je conçois trois relations principales entre o et O :

1) ou bien o et O sont deux termes **disparates** (indépendants), s'élaborant sur deux plans différents: par exemple O est le produit des opérations humaines considérées comme morales et "faites pour Dieu"; et o est le fruit, inutile pour le ciel, de ces mêmes opérations, en tant que réussies temporellement.

2) ou bien o et O sont deux termes **antagonistes**, l'un cherchant à éliminer l'autre (doctrine du renoncement pur et simple)

3) ou bien o et O sont deux **termes hiérarchisés**, O étant un agrandissement de o qu'il a capté et sublimé "sur son axe primitif". L'effort humain et la Grâce concourent, chacun pour une part essentielle, au développement de l'Esprit: le Monde n'est pas seulement un **lieu d'exercice**, il est une **oeuvre à réaliser**... Je me rallie à la 3ème solution, qui a l'avantage d'être directement appropriée à sentir Dieu sous toute énergie naturelle et à trouver une valeur universelle, absolue, à toute l'action humaine." ["Mon Univers" (1918) - Ecrits du Temps de la Guerre" - Tome XII. 302]

6) "Le Corps du Christ n'est pas, comme certains veulent le laisser croire paresseusement, l'**association extrinsèque ou juridique** des hommes... Il doit être compris hardiment, tel que St Jean, St Paul et les Pères l'ont vu et aimé: il forme un Monde **naturel** et nouveau, un organisme animé et mouvant, dans lequel nous sommes tous unis, physiquement, **biologiquement**. L'affaire unique du Monde, c'est l'incorporation physique des fidèles au Christ qui est à Dieu. Or cette oeuvre capitale se poursuit **avec la rigueur et l'harmonie d'une évolution naturelle**." ["La Vie cosmique" (1916) dans "Ecrits du Temps de la Guerre" - Tome XII. 58]

"Joignons bout à bout cette série d'évidences:

C'est à dire, après avoir donné sa pleine valeur à la loi évolutive de "complexité-Conscience", regardons monter au cours des âges géologiques, conformément à cette dérive universelle, la "température psychique" de la Terre. Et pour finir, observons comment, au terme de cet échauffement, la Pensée proprement dite fait soudain irruption, pour tout envahir et tout **métamorphoser** à la surface de la Terre...

Mais la valeur biologique et énergétique de l'événement ne saurait plus être méconnue: l'Homme n'est pas simplement une nouvelle "espèce" d'Animal (comme on le répète encore trop souvent). Il représente, il amorce, une nouvelle espèce de Vie (7)."

"Prise à son origine, dans chaque élément humain, la Réflexion (ou passage, pour un être, de l'état conscient à l'état self-conscient) correspond à un point critique séparant l'une de l'autre deux espèces de Vie.(8)"

"LA NAISSANCE DE LA REFLEXION"

"La Réflexion, cette qualité psychologique d'un être qui, non seulement **sait**, mais **sait qu'il sait**, nous ne réalisons certainement pas assez dans notre esprit qu'elle suffit, - par le simple pouvoir qu'elle nous confère de penser le Monde, de prévoir l'avenir, et jusqu'à un certain point de diriger notre propre évolution -, elle suffit pour expliquer la soudaine avance prise par l'Humain sur tout le reste de la Vie.

Et nous ne remarquons pas assez surtout, combien, cette propriété (caractéristique d'une Matière portée à son maximum de complexité arrangée) émerge tout naturellement des profondeurs les plus axiales du **processus**, non seulement zoologique, mais cosmique, de ce que nous appelons "l'Evolution.(7)"

7) "La Réflexion de l'Energie" (1952) - Tome VII: 338-339.

"Noter qu'au XIXème siècle, la théorie de l'Evolution ("Transformisme") n'avait l'air de ne concerner que l'évolution des espèces animales. Aujourd'hui elle s'étend à la question générale de la "Corpusculisation de l'Energie" à travers le Temps, depuis les particules ou éléments atomiques jusqu'à l'Homme individuel et même (c'est là toute ma thèse) jusqu'à l'Humanité **planétisée**." [Note de Teilhard]

8) Conclusion de la "Réflexion de l'Energie" (1952) - Tome VII: 352

MECANISMES DE LA "METAMORPHOSE HOMINISANTE"

"Que la naissance de l'intelligence corresponde à un **retournement** sur lui-même, non seulement du système nerveux, mais de l'être tout entier, nous sommes heureux de l'admettre. Ce qui nous effraie par contre, à première vue, c'est d'avoir à constater que ce **pas**, pour s'exécuter, a dû se faire **d'un seul coup**...

Plus moyen ici d'échapper au problème de la discontinuité. Si le passage à la réflexion est vraiment, comme sa nature physique paraît l'exiger, une transformation critique, une **mutation du zéro à tout**, impossible de nous représenter, à ce niveau précis, un individu **intermédiaire**:

Ou bien cet être n'est encore qu'en deçà,
ou bien il est déjà au-delà du changement d'état,
ou bien il faut se résoudre à admettre que son apparition s'est faite **entre deux individus**.(9)"

"Plus brutalement: **une mère... non-intelligente** a dû avoir un jour un **petit... intelligent**.

Nous sursautons. Mais ne serait-ce pas simplement que, pour apprécier un phénomène évolutif, nous oublions de nous placer jusqu'au bout dans la perspective de l'évolution?

Entre le parent-animal et l'enfant-homme, la disproportion nous révolte. Faisons mieux attention. Du point de vue strictement expérimental où je me place, qui nous dit jusqu'à quel point le **premier petit, né intelligent** a eu, dès l'abord, et sa vie durant, **conscience explicite** (10) de ce qui lui arrivait?

9) "Le Phénomène Humain": Edition de 1956 - Seuil [Tome I. 188]

10) Pour que ce **mutant**, né plus intelligent que son milieu, ait conscience explicite de cette supériorité, il faut qu'il y ait autour de lui tout un groupe d'êtres disposant des mêmes capacités intellectuelles. Teilhard dit même: "une foule" [Ph.Humain: p.206], celle probablement de ses propres descendants! Entre eux pourra **éclater la révélation** de leur nouveau type d'être: "l'Homme. Mais entre le premier mutant et la prise de conscience collective, le temps d'ignorance ou d'enfance de ce phylum, de cette **lignée** demande peut-être plusieurs générations... Teilhard évoquant ce "**pas s o c i a l**" de la réflexion, imaginait que ce serait la génétique qui résoudreait cette énigme des origines. L'hypothèse actuelle des généticiens est en effet, pour parler comme Teilhard: une mère non-intelligente a eu deux **faux jumeaux**, donc de sexes différents, qui ont fait souche et engendré la lignée humaine. Sur les permutations des chaînes d'acides aminés qui en seraient responsables, sur ces **faux jumeaux** et leur descendance, voir: Jean de Grouchy: "De la naissance des espèces aux aberrations de la Vie" [Robert Laffont - 1978]

Choc insensible en lui-même et dans son entourage? Pourquoi pas? Les psychologues semblent aujourd'hui d'accord pour reconnaître que ni l'enfant ne pense comme un adulte, ni le "primitif" comme le civilisé. Qu'est-ce qui nous empêche d'envisager une période d'enfance **phylétique** (10), amortissant un choc trop grand sur le plan du phénomène, dans le cas de l'Humanité nouvelle-née.

Oui, l'accès à la Pensée représente un **seuil**, et qui doit être franchi d'un pas. Mais après le seuil, il reste toute la suite en avant.(11)"

LE "PAS COLLECTIF" DE LA REFLEXION

LA "NOOSPHERE"

"Quand, pour la première fois dans un vivant, l'instinct s'est aperçu au miroir de lui-même, c'est le Monde tout entier qui a fait un pas.

Nous voici forcés de distinguer, autour de l'étincelle des premières consciences réfléchies, les progrès du cercle de feu. Le point d'ignition s'est élargi. Le feu gagne de proche en proche. Finalement l'incandescence couvre toute la planète entière. Une nappe nouvelle, la "nappe pensante", après avoir germé au tertiaire finissant, s'étale depuis lors par-dessus le monde des Plantes et des Animaux: hors et au-dessus de la Biosphère, une **NOOSPHERE** (12).

C'est un âge nouveau qui commence. La Terre fait "peau neuve". Mieux encore, elle **trouve son âme**.

L'Homme est **entré sans bruit!** En fait il a marché si doucement que lorsque, trahi par les instruments de pierre indélébiles qui multiplient sa présence, nous commençons à l'apercevoir - du Cap de Bonne Espérance à Pékin - il couvre l'Ancien Monde. Déjà, certainement il parle et vit en groupe. Déjà

11) Texte intégral du manuscrit original de 1940, supprimé au cours des **290 corrections** "suggérées" au Père en 1947, en vue de lui faire obtenir la permission d'éditer son "Phénomène Humain". Ces corrections de 1947 et 1948 sont signalées par deux notes du Père de Lubac: pages 352 et 353 de son édition des "Lettres de Teilhard à Valensin" [Aubier]

12) Par analogie avec les mots "Zoosphère" (Ensemble des animaux), "Biosphère" (ensemble des vivants), Teilhard emploie "Noosphère" (Ensemble des êtres pensants ou **nappe** pensante), qui aurait été inventé par le géologue Suess.

il fait du feu. Après tout, n'est-ce pas là exactement ce à quoi nous devons nous attendre? Chaque fois qu'une nouvelle forme vivante se lève à nos yeux des profondeurs de l'Histoire, ne savons-nous pas qu'elle surgit toute faite (10), et qu'elle est déjà légion?(13)"

VERS D' AUTRES "PAS" DU PSYCHISME GLOBAL

Comme nous le soulignons en note (10 et 12), Teilhard a perçu les conditions de chaque prise de conscience nouvelle. L'illumination d'un seul, voire de quelques-uns, prélude toujours quelque émergence globale d'un nouveau type de conscience. Le Père a utilisé le terme de "masse critique", celui des atomistes qui calculent à partir de quelle masse d'uranium enrichi, ils peuvent espérer déclencher l'explosion atomique! Pour tous les progrès à venir de l'Humanité vers son unité, Teilhard envisage des étapes d'attente et donc de maturation... avant chaque nouvelle explosion de conscience.

"Une fois amorcée élémentairement à l'intérieur des individus, la Vie réfléchie ne cesse pas de se diversifier et de s'intensifier suivant un processus collectif étroitement lié à la convergence technico-culturelle humaine.(14)"

LE "CERVEAU DE CERVEAUX"

LA CO - CONSCIENCE

"Entre l'encéphale humain, avec ses milliards de cellules nerveuses enchevêtrées, et l'appareil pensant social, avec ses millions d'individus réfléchissant solidairement, une certaine parenté est évidente que les biologistes du calibre de Julian Huxley (15) n'ont pas craint d'examiner critiquement.

13) "Phénomène Humain" [Tome I. 205]

14) Résumé-Conclusion de "Réflexion de l'Energie" (1952) - Tome VII: 352

15) Julian Huxley (1887-1975) [frère d'Aldous Huxley, le romancier]: Biologiste, spécialiste de l'Evolution. Premier Directeur Général de l'UNESCO (1946). Teilhard le rencontra souvent. Mais le Père lui reprochait, même avant d'être devenu son ami, des "idées dangereuses", (celles qu'il reprochait aussi à Rome) "de ne pas "voir", de ne pas croire à un avenir, à un achèvement (pour le Ciel) de l'Homme sur la Terre" [Lettres à Valensin (Aubier) page 434.] "Je ne diffère de lui que parce que je pense que la Noogenèse (qu'il admet

Ici un cerveau élémentaire formé de noyaux nerveux; là un cerveau de cerveaux... ce qu'on pourrait appeler l'organe "cérébroïde" de la Noosphère.

RADIO TELE ORDINATEURS "ANTICIPENT LA TELEPATHIE"

Comment ne pas voir le rôle constructeur joué par la Machine dans l'éclosion d'une conscience vraiment collective?

Je songe en premier lieu à l'extraordinaire réseau de communications radiophoniques et télévisuelles qui, anticipant peut-être une syntonisation directe (16) des cerveaux au moyen des forces encore mystérieuses de la télépathie, nous relie déjà tous, actuellement, dans une sorte de co-conscience "éthérée".

Mais je songe aussi à la montée insidieuse de ces étonnantes machines à calcul qui, grâce à des signaux combinés à raison de plusieurs centaines de mille par seconde, non seulement viennent soulager notre cerveau d'un travail fastidieux et épuisant, mais encore, parce qu'elles augmentent en nous le facteur essentiel (et trop peu observé) de la vitesse de pensée, sont en train de préparer une révolution dans le domaine de la Recherche.

O aveugles, a-t-on envie de dire, comment n'apercevez-vous pas que ces instruments matériels, inéluctablement reliés les uns aux autres dans leur apparition et leur développement, ne sont finalement pas autre chose que les linéaments d'une sorte particulière de super-cerveau, capable de s'élever à la maîtrise de quelque super-domaine dans l'Univers et dans la Pensée!

Scientifiquement parlant, sans doute, aucun foyer distinct de conscience super-humaine ne se précise encore sur Terre aussi résolument que moi) ne peut biologiquement s'achever que dans un Hyper-Centre de Personnalité. J'ai une sorte d'évidence que l'issue du conflit Religion/Science et Esprit/Matière est de ce côté-là". [Let. à Valensin: p.340]

16) Syntonisation: mettre en accord de fréquence des oscillations de deux ou plusieurs circuits afin d'obtenir un rendement maximum par le réglage de leur résonance. Pour Teilhard, attentif aux faits médiumiques, le paranormal d'aujourd'hui sera le normal de demain. Voir Teilhard N°5.

[au moins de ce côté-ci des choses], dont on puisse affirmer ou prédire qu'il doive un jour, vis-à-vis des pensées humaines associées (17), jouer le rôle centralisateur tenu par notre "moi" individuel vis-à-vis des cellules composant notre cerveau. Ce qui ne veut pas dire, bien au contraire, que, sous l'influence des liaisons qui les rassemblent, nos intelligences groupées ne se montrent pas capables d'obtenir, travaillant toutes ensemble (17), certains effets que chacune serait incapable de réaliser isolément, et dont chacune, dans l'opération collective, bénéficie "intégralement", encore que "non totalement"(18)".

"LE PASSAGE A LA TOTALITE"

"Vers quelles régions, à travers quelles phases, sommes-nous conduits à imaginer que monte et nous entraîne la courbe prolongée de l'hominisation? Les plus grands empires de l'Histoire n'ont jamais couvert que des fragments de Terre. Quels vont bien pouvoir être les effets, spécifiquement nouveaux, d'un passage à la totalité?

Jusqu'ici nous n'avons jamais vu l'esprit se manifester que par îlots, à l'état statique, sur la planète. Quelle sorte de courant va-t-il jaillir, quels champs (19) encore inconnus vont-ils apparaître, quand sur lui-même le circuit se trouvera soudain fermé?

Ce qui s'apprête à se produire au sein de l'Humanité planétisée, c'est essentiellement, si je ne me trompe, un rebondissement de l'Evolution sur elle-même... par utilisation des formes raffinées d'énergies scientifiquement captées au sein de la Noosphère, super-évolution de l'Homme (individuel, aussi bien que collectif) grâce à l'effort harmonisé de tous les hommes travaillant réflexivement, unanimement, sur eux-mêmes.

17) "pour construire une sphère de consciences arc-boutées, siège, support et organe de super-vision et super-idées" [Tome V: 216]

18) Ces pages sont les premières à avoir été écrites par le P. Teilhard à son retour de Chine, puis publiées en Janvier 1947 sous le titre: "Une interprétation biologique plausible de l'Histoire Humaine: La Formation de la Noosphère" [Tome V: 213 à 215]

19) On remarquera dans ce passage tous les mots choisis dans le langage de l'électricité (courant, circuit, champ, haute-tension, isolant) puis de celui de la parapsychologie (résonance, pouvoirs psychiques, sympathie, télépathie)

DE NOUVEAUX POUVOIRS POUR L' HOMME SYMPATHIE - TELEPATHIE - UNION DES COEURS

Qui saurait dire où nous mèneront demain, retournées sur notre propre organisme, nos connaissances combinées de l'atome des hormones, de la cellule et des lois de l'hérédité (20)?

En se planétisant l'Humanité acquiert de nouveaux pouvoirs physiques lui permettant de super-organiser la Matière.

Or ce n'est encore que la face externe du phénomène...

Mais effet plus important encore, l'Humanité ne devient-elle pas susceptible, par rapprochement direct de ses membres, de dégager (comme par résonance) certains pouvoirs psychiques jusqu'ici insoupçonnés?

Au sein et à la faveur de ce milieu interne nouveau, propre à la Vie planétisée, apparaît possible un événement demeuré jusqu'alors irréalisable: je veux dire l'envahissement de la masse humaine par des forces de sympathie.

Sympathie passive, peut-être - un certain accord des âmes généralisant et normalisant les phénomènes encore sporadiques et incohérents de la télépathie.

Sympathie active, surtout, chaque élément humain brisant, sous l'effet des hautes tensions noosphériques, l'isolant qui l'enserme, pour tomber dans le champ de prodigieuses affinités. Car si telle est la puissance des liens rapprochant de simples atomes, à quoi ne pas nous attendre, si ces liens arrivaient à se contracter entre molécules humaines?

Sous nos yeux, disais-je, l'Humanité tisse son cerveau. Demain, par approfondissement logique et biologique du mouvement qui la resserre, ne trouvera-t-elle pas son cœur - le cœur sans lequel le fond ultime de ses puissances d'unification ne saurait jamais être complètement déchaîné? Autrement dit, ce qui se passe de constructif au sein de la Noosphère dans l'ordre de la vision ne doit-il pas pénétrer nécessairement jusqu'à l'ordre de l'affection? Quand on regarde le Monde, si dominé encore autour de nous par les forces de haine et de répulsion, une pareille idée peut paraître fantastique.(21)"

20) On devine à quel point les intuitions de Teilhard sur le devenir humain par les progrès de la génétique, différent des conceptions peureuses qui ont inspiré au Cardinal Ratzinger des décisions justement contestées par une partie du corps médical même catholique!

21) "La Formation de la Noosphère" (1947) Tome V: 222-224

"L' UNANIMISATION HUMAINE" (22)

"La masse humaine ne s'unifiera en fait jusqu'au bout que sous l'influence de quelque **énergie affective** qui placera les molécules humaines dans l'heureuse nécessité de ne pouvoir s'aimer et s'achever chacune elle-même, qu'à condition d'aimer et d'achever, à quelque degré, toutes les autres: ceci dans la mesure où elles font toutes partie d'un **seul et même univers convergent**...

De plus en plus clairement, par toutes les voies de la connaissance, nous nous découvrons solidairement engagés dans un **processus** dont obscurément dépend notre complétion, - ou, si l'on peut dire, notre béatification. L'évidence grandissante que le bout de chacun de nous-mêmes [notre **ultra-ego** à chacun] coïncide avec quelque terme commun de l'Evolution [avec quelque **Super-Ego** commun (23)]... Mais n'est-ce pas là tout justement le **principe universel d'attraction** (24) que nous postulons pour **cohérer** (25) par le dedans, pour unanimiser jusqu'au coeur, les noyaux rebelles de nos individualités?

Il faut un véritable **Ego** au sommet du Monde, pour consommer, sans les confondre, tous les **ego** élémentaires de la Terre... Rien ne semble définitivement capable de nous faire tomber dans le rayon naturel de nos affinités inter-humaines sinon l'apparition de quelque **champ** puissant d'attraction interne, **champ intérieur d'unanisation**, au sein duquel nous nous trouvons tous **pris par le dedans**.

22) "Comment concevoir et espérer que se réalise sur Terre l'Unanisation Humaine? (1950) - Tome V. 371

23) Teilhard reprend cette formule dans le "Coeur de la Matière" (1955): "Chaque **ego** est destiné à atteindre son paroxysme dans quelque mystérieux **Super-Ego**... Ce Foyer se matérialise enfin pour mon expérience: l'Inaltérable dont j'avais toujours rêvé... sous forme de Point Oméga, seul Centre indestructible, que je puis aimer." Tome XIII. 48-49.

24) "Il serait plus facile d'empêcher la Terre de tourner que l'Humanité de se totaliser" dans "Comment je vois" (1948) - Tome XI. 198

25) Teilhard compare souvent les êtres humains aux grains de limaille placés par BRANLY, inventeur de la "T.S.F.", dans son **cohéreur**, ancêtre de nos micros dont les frottements internes modulaient alors la voix sur l'antenne. Nos interactions entre hommes engendrent globalement une super-vibration, un type nouveau de psychisme collectif: "L'Evolution entre dans une phase "explosive" de type absolument nouveau" - Tome V: 255

Cependant, si efficace que se révèle, malgré sa jeunesse, cette Foi, nouvelle-née, de l'Homme en quelque Ultra-Humain, il ne semble pas que son élan vers **Quelque Chose** en avant puisse s'achever sans se combiner avec une autre aspiration, plus fondamentale encore - descendant, celle-là d'en haut, et de **Quelqu'Un**.(22)"

"LE POINT OMEGA"

"Si le phénomène social humain n'est rien autre chose que la forme supérieure prise, sur Terre, par l'enroulement de l'Etoffe cosmique sur elle-même, - alors graduellement préparé par l'établissement, déjà ébauché en Sciences, d'une Vision du Monde commune à toute conscience humaine, il faut reconnaître que la probabilité monte rapidement à l'horizon d'un **point critique de maturation** où l'Homme, complètement réfléchi sur lui-même, non seulement individuellement, mais collectivement, aura atteint, suivant l'axe des Complexités, et ceci à son maximum d'impact spirituel, la limite du Monde. Et c'est alors que, si l'on veut donner un sens et une suite à l'Expérience, il paraît inévitable d'envisager dans cette direction, pour clore le Phénomène, l'émergence finale de la pensée terrestre dans ce que j'ai appelé le **Point Oméga**(5).

Par ce nom "**Point Oméga**", j'ai désigné depuis longtemps un **pôle** ultime et self-subsistant de **conscience**, assez mêlé au Monde pour pouvoir collecter en soi, par union, les éléments cosmiques parvenus à l'extrême de leur centration, - et capable cependant, par sa nature supra-évolutive (c'est à dire transcendante), d'échapper à la fatale régression qui menace toute construction à étoffe d'espace et de temps (26)...

"UN ASTRE SOULEVE LA MAREE DE CONSCIENCE"

Pour assurer la formation, la prise de la Noosphère... plus on approfondit le mécanisme psychique essentiel de l'union, plus on se convainc que la seule manière pour l'enroulement psychique d'aboutir, est de se terminer, non seulement sur un système centré de centres, mais sur un **Centre de centres**.

26) Il faut donc "imaginer quelque part un Centre suffisamment indépendant [par rapport au temps et à l'espace de la Matière] et actif pour faire se centrer, c'est à dire se complexifier, à sa demande et à son image, la totalité de la nappe cosmique" [XI. 202]

En ce paroxysme (27), la Pensée doit réussir à percer (par effet d'hyper-centration) la membrane temporo-spatiale du Phénomène - jusqu'à rejoindre un suprêmement Personnel, suprêmement personnalisant (28).

En dehors de tout apport et appui de la Révélation, la seule chose que nous puissions conclure avec certitude de l'existence une fois admise d'Oméga est que la marée de conscience dont nous faisons partie, n'est pas due simplement à quelque poussée venant de nous-mêmes, mais qu'un astre la soulève, sur lequel peu à peu et un à un, et tous en bloc, nous achevons, par union, de nous intérioriser.

"L' EGLISE IDEALE"

Au coeur du phénomène social, une sorte d'ultra-socialisation est en cours: celle par laquelle "l'Eglise" (29) se forme peu à peu, vivifiant par son influence et collectant sous leur forme la plus sublime toutes les énergies spirituelles de la Noosphère... l'Eglise axe central de convergence universelle, et point précis de rencontre jaillissante entre l'Univers et Oméga.(30)"

27) Mot typique de Teilhard: "La grande bataille de la Terre: avoir à lutter, pouvoir lutter, par toute sa vie, pour créer ce qu'on aime! Extraordinaire plénitude où, épurée de la Violence, la Force émerge de la Douceur et de la Bonté, comme leur paroxysme" [VII. 60] - "L'Homme éveillé au sens de son ultra-évolution, doit pouvoir espérer que, s'il échappe ultimement, ce n'est pas simplement en "rescapé", mais en "trionphant"... à savoir par un achèvement et dans un paroxysme de ce qu'il porte de plus "réfléchi" au coeur de lui-même." [VII. 350]

28) "Je crois que l'Univers est une Evolution - L'Evolution va vers l'Esprit - L'Esprit s'achève dans la Personne [ou "en du Personnel"] - La personne suprême [ou "le Personnel suprême"] est le Christ Universel". C'est la profession de foi de Teilhard dans le "Comment je crois" (1934) - Tome X. 117.

29) Cette Eglise idéale, c'est l'Eglise achevée, Corps du Christ et Corps de Dieu, où viennent s'intégrer tous les êtres humains assez dépossédés d'eux-mêmes pour se laisser assumer par la Réalité divine. Elle excède les prétentions de quelque Eglise que ce soit, actuellement existante. C'est l'Eglise dans la Plénitude du Plérôme, au-delà du temps et de l'espace. Comme disait Teilhard: "L'Eglise (cette Eglise-là) n'est encore qu'une enfant!"

30) "Comment je vois" (1948) - Tome XI. 200-206.

LE "CHRIST UNIVERSEL" (31)

"Du même coup, c'est une Christologie renouvelée (32) qui se découvre comme axe, non plus seulement historique ou juridique, mais **structurel**, de toute la Théologie. Entre le Verbe (31) d'une part, et l'Homme-Jésus d'autre part, une sorte de **troisième nature christique** [si j'ose dire] (33) se dégage, - partout lisible dans les écrits de Saint Paul: celle du Christ total et totalisant, en qui, par l'effet transformateur de la Résurrection, l'élément humain né de Marie s'est trouvé porté à l'état non seulement d'Élément (ou Milieu ou Courbure) cosmique, mais de centre psychique ultime de rassemblement universel.(34)"

"Dans le "Christ-Oméga", l'Universel se précise et apparaît sous une forme personnelle. Psychologiquement, rien de plus miraculeusement fécond que ce Centre pressenti de la Sphère Totale... "Aimer (d'amour, d'un amour vrai) l'Univers en formation, dans sa totalité et dans tous ses détails", "Aimer l'Évolution", voilà le geste intérieur, paradoxal, immédiatement réalisable en Milieu Christique (35)".

31) "Le Christ Universel jaillira comme un éclair au sein des nuées du Monde lentement consacré." [Tome IX. 113] - Le Verbe est le "sommet de conscience" le plus élevé qui puisse être atteint! [Tome IX. 111]

32) On lira dans le fascicule sur "Le Christ Universel" l'auto-biographie spirituelle de Teilhard à propos de certaines conceptions du "Christ rapetisseur de Dieu": "Pour mes yeux, le Christ, après s'être **cosmisé**, "s'absolutise" en quelque façon." [Coeur de la Matière (1950) - Tome XIII.66] Dieu incarné dans la totalité du Monde, c'est le Christ Universel.

33) Teilhard réclamait un Concile qui définirait ces rapports **structurels** entre Jésus-Homme-Verbe et l'Univers. Le Monde a toujours été suspendu au Verbe: "Sans lui rien ne s'est fait de ce qui a été fait", mais la structure humaine de Jésus-Ressuscité s'incorpore non seulement tous ceux qui s'associent à lui par amour, mais sans doute aussi tout ce que nous appelons le **créé**, parce qu'il en est, en tant que "modèle et image idéale" [note 6], l'Évoluteur et le Plérômisateur.

34) Le Christ de la fin des temps ne revient pas en naissant sur terre comme un enfant, ni en chevauchant une soucoupe volante: il est en train de revenir par l'intérieur des coeurs! Dieu! combien notre nonchalance [regardez le sens étymologique de ce mot terrible] retarde notre éblouissement!

35) "Comment je vois" (1948) - Tome XI. 214 et 218

L' APOTHEOSE DE L' UNIVERS EN DIEU

"Au terme de ce **processus d'ultra-réflexion**, (opérant sur un "quantum" planétaire limité), un **pôle de convergence maxima** se dessine, - lequel, par suite des exigences d'**irréversibilité** (36) inhérentes à la Vie réfléchie, ne saurait être considéré comme un état ou éclair transitoire, mais plutôt comme un point critique supérieur de Réflexion au-delà duquel la courbe évolutive de **Complexité-Conscience** sort, pour notre expérience de l'espace et du temps.(37)"

"L'hominisation ne se conçoit guère sinon comme aboutissant, quel que soit le trajet suivi, à un **point de réflexion collective** où l'Humanité, ayant réalisé (à la fois techniquement et intellectuellement) en soi et autour de soi, le **maximum de cohérence possible** (25), se trouvera portée à un **point critique supérieur d'instabilité, de tension, de pénétration et de métamorphose**, coïncidant, semble-t-il pour nous, avec les limites phénoménales du Monde.(38)"

LA VISION DERNIERE DE TEILHARD : LE CHRISTIQUE

"Phénoménalement parlant, le Monde se présente à nous, non seulement comme un système en simple mouvement, mais comme un système en état de **genèse**, ce qui est tout différent (39). A travers les métamorphoses de la "Matière", quelque chose se fait, suivant une certaine orientation globale, irréversiblement..."(41)

36) L'âme humaine est immortelle, Teilhard disait "**irréversible**", parce que le psychisme humain de niveau projectif (imaginer, aimer au-dessus de soi, Dieu par exemple ou le destin ou même seulement le mystère du Monde) est hors temps et hors espace. S'il n'est plus soumis au temps il est impérissable.

37) Résumé-Conclusion de "Réflexion de l'Energie" (1952) - Tome VII: 352

38) "Le rebondissement humain de l'Evolution" (1947) - Tome V: 255

39) Autrefois on pensait que le Monde était achevé et que Dieu "se reposait": Dieu, comme Premier-Moteur, était postulé par le **mouvement** dans l'Univers. Dieu, pour Teilhard, est postulé par le mouvement-**processus** de l'évolution qui tend à diviniser l'Homme et si possible son Univers. Une récente théologie à l'américaine, la "Process Theology" [ou "théologie du processus"] s'inspire de ces intuitions de Teilhard et les applique à tout le système du monde.

"LES HOMMES DE L'AVENIR
NE FORMERONT PLUS QU'UNE SEULE CONSCIENCE,
parce que leur *initiation* étant terminée (40),
ils auront mesuré la *puissance*
de leurs *ESPRITS ASSOCIES...*"(42)

"La Sphère entière du Monde n'est plus autre chose qu'un centre en cours de centration sur soi-même: les multiples éléments "réfléchis" du Monde s'achevant chacun dans leur ego infinitésimal par accession intégrante à l'Ego christique, vers qui gravite la Totalité... de l'Evolution."(41)

"Au sommet du système, le Christ, le *Pantocrator* (43), rayonne physiquement, sur la totalité effarante des choses...!"(41)

40) Cette *initiation*, pour Teilhard, comporte 3 étapes: 1) "Les effets intellectuels de la *co-réflexion*" - 2) "L'importance grandissante réservée dans l'avenir aux phénomènes noosphériques de sympathie (ou *télépathie*) ou, suivant une expression chère à Edouard Le Roy, de "*con-spiration*" - 3) L'*attrait du but* de la destinée humaine, *enfin aperçu*: "Aux approches de la maturation de la Noosphère, il n'y aura plus seulement une seule Physique, ni même une seule Ethique, mais encore (par polarisation des esprits et des coeurs sur un *FOYER enfin en vue*) une seule passion, c'est à dire une seule *Mystique*." ["Les singularités de l'Espèce Humaine" (1954) - Tome II. 352 et 365]

41) "Le Christique" (1955) - Tome XIII. 100-108-110

42) "Mon Univers" (1924) - Tome IX. 112

43) Le *Pantocrator*, c'est le "Maître des temps et de l'Histoire", comme disait Jean-Paul II dans son encyclique sur le Christ. Manifestation et incarnation du Verbe pour la théologie, Jésus mérite merveilleusement aussi son titre biblique de "*Fils de l'Homme*". Il est le fruit d'une famille, d'une peuple, d'une race de l'Humanité, elle-même fruit de l'Evolution. A travers notre vie réelle concrète, l'Humanité tend, par une recherche inlassable, à faire l'expérience de Dieu, à prendre conscience de notre filiation par rapport à la Réalité divine. Cette ultime prise de conscience, accession au moins par étapes à la conscience infinie [appelée *Verbe* par l'Occident, *Oméga* par Teilhard, *Atman* par l'Orient], constituera notre *suprême métamorphose*!